Remerciements

a préparation d'un mémoire de ce genre par un universitaire à l'emploi du gouvernement est un processus complexe exigeant souplesse et appui de la part des supérieurs aussi bien que des organismes intéressés. Je tiens donc à remercier en premier lieu l'Unité de recherche sur la vérification du ministère des Affaires extérieures, en particulier MM. Ron Cleminson, Gordon Vachon et Alan Crawford; grâce à leur appui et leur patience, ces travaux ont pu être menés à bon terme. Je suis également fort reconnaissant à M^{me} Dorise Nina de l'Unité de recherche qui a dactylographié toutes les corrections apportées au manuscrit.

Toute aussi précieuse a été la très grande souplesse dont ont fait preuve mes supérieurs au Collège militaire royal de Saint-Jean(CMR), M. Jacques Castonguay, directeur, et le major Claude Bergeron. Je m'en voudrais de passer sous silence le sens de l'humour tout à fait spécial du doyen de la recherche, M. Paul-Émile Girard.

Susanne Lagrois du Département d'études stratégiques du CMR m'a fourni avec sa bonne humeur habituelle les services de secrétariat sans lesquels le présent mémoire n'aurait pu être réalisé. La contribution de trois adjoints de recherche, l'élève-officier Henri Legros, M. Pierre Bouchard et M. William George, m'a été des plus utiles. À toutes ces personnes, ainsi qu'à Edgar Dosman, Tim Draimia, David Haglund et Liisa North, sources intarissables d'inspiration, mes remerciements les plus sincères.